



PLAIDOYER POUR DES FEMMES INSPIRANTES

8 MARS 2024

On connaît tous.tes les noms des grands explorateurs au programme des classes élémentaires :

Le génois **Christophe Colomb** qui découvre l'Amérique en 1492, alors qu'il pensait être arrivé en Inde..., le navigateur portugais **Vasco de Gama** qui est le premier à atteindre en 1498 les Indes, le tour du monde entrepris en 1519 depuis l'Espagne du portugais Magellan, **Jacques Cartier**, le découvreur du Canada parti de Saint-Malo en 1534, les conquistadors très controversés **Hernan Cortes** et **Francisco Pizarro** qui s'emparent respectivement de l'empire des Aztèques, puis de celui des Incas, le navigateur britannique **James Cook** qui atteint à partir de 1769 la Nouvelle-Zélande puis la côte est de l'Australie...

Mais dans cette énumération, les femmes sont absentes ? Pourquoi ?

Tout simplement parce qu'au 18^e siècle encore, la marine royale empêche les femmes d'embarquer sur un navire, les femmes portant malheur !

Et c'est seulement au cours du 19^e siècle que les femmes mettront le pied dans les bateaux pour aller grossir les bagnes, les veinardes, et les nouvelles colonies.

LES GRANDES EXPLORATRICES, DES FEMMES « CULOTTEES »

➤ Le tour du monde

Parmi les femmes qui ont enfreint ces interdictions, citons la première « circumnavigatrice » **Jeanne BARRET**, qui fait le tour du monde *habillée en homme* en tant qu'*assistant* d'un botaniste qui est aussi son protecteur. Son périple s'étend de 1766 à 1775, avec de longs séjours à Tahiti, l'île Maurice, l'île de la Réunion et Madagascar.

En 1889, **Nelly BLY**, une jeune américaine, fait le tour du monde en 1889 en... 72 jours, 6h, 11mn et 14s. Acclamée à Jersey city par des milliers de personnes, elle devient **la première grande reporter au monde**. En 1894, **Annie LONDONDERRY** est **la première femme à faire le tour du monde, cette fois en vélo, ayant relevé le défi de l'accomplir en moins de quinze mois**. Son exploit passionne les foules. A son retour, elle met neuf mois plus tard au monde un quatrième enfant. Son mari avait entre-temps gardé les trois premiers !

➤ Toujours plus haut, toujours plus loin

Marie PARADIS, héroïne de Chamonix est la première femme à avoir effectué l'ascension du Mont-Blanc le 14 juillet 1808 avec le guide Jacques Balmat.

La suisseesse **Isabelle EBERHARDT** explore le désert algérien et les dunes du Sahara habillée en bédouine, décédée prématurément à l'âge de vingt-sept ans en 1904 d'une coulée de boue dans sa maison..., l'anglaise **Edith DURHAM** est la première à explorer en 1908 la Haute Albanie, publiant à son retour le récit de son voyage qui lui permet de se faire un nom en tant qu'anthropologue, la légendaire **Alexandra DAVID-NEEL**, à la fois orientaliste et écrivaine, effectue seule en 1891 un voyage à Ceylan et en Inde, puis part jusqu'à Lassa dans l'Himalaya où elle sera la première occidentale à pénétrer dans la cité interdite. Entre-temps, cette femme a du caractère, jugez-en un peu car elle :

- s'est liée d'amitié avec un chef spirituel du Sikkim dans le Nord de l'Inde ;
- a visité plusieurs monastères pour se perfectionner dans la connaissance du bouddhisme ;
- a rencontré le Dalaï-Lama ;
- a fait une retraite seule dans une caverne à 4000m d'altitude.

Sans oublier l'infatigable suisseesse **Ella MAILLARD**, une grande sportive, qui s'illustre d'abord en hockey sur gazon, en navigatrice solitaire et en ski. En 1932, elle parcourt l'Asie centrale soviétique et en 1939, elle quitte Genève avec son amie pour aller à Kaboul, tout en mitraillant de photos les paysages et les gens qu'elle rencontre. A bord de leur voiture, ces précurseuses que **Nicolas Bouvier**, futur autre explorateur suisse devait connaître, veulent découvrir « comment on peut vivre avec son cœur ».

Toujours dans les année trente, **Odette du PUIGAUDEAU** et **Marion SENONES** embarquent sur un langoustier en partance pour la Mauritanie. Elles vont traverser le désert à dos de chameau, sans mission officielle ni subvention et elles choisiront de vivre en Mauritanie.

En 1975, **Junko Tabei** est la première femme à avoir atteint le sommet de l'Everest.

➤ Jusque dans l'espace

La russe **Valentina V. TERECHKOVA** est la première femme à être allée dans l'espace en juin 1963. En France, **Claudie Haignere** sera la première femme française et européenne à toucher les étoiles.

Pour en savoir plus :

Clara Magazine, janvier/février 2024.

https://fr.wikipedia.org/wiki/Marie_Paradis

Alexandra David-Neel. Journal de voyage 11 août 1904 – 26 décembre 1917. Pocket, 1975.

Ella Maillart. La Voie cruelle. 1^{er} éd. 1947. Payot, 1988, 2001.

Pénélope Bagieu. *Culottées - Des femmes qui ne font que ce qu'elles veulent*. T1, septembre 2016 ; T2, janvier 2017.

Catherine Faye, Marine Sanclemente. L'Année des deux dames. Paulsen. Paris 2020

Caroline Riegel, une Histoire des grandes exploratrices. Glénat, 2023.